

CONTRA LAS CUERDAS



#OPINIÓN

PRI ROMPE COALICIÓN EN Q. ROO POR PALAZUELOS

En el plano nacional, los acuerdos entre partidos políticos suelen ser unos, pero en el mapa regional los intereses a veces son distintos



ué tan adelantadas van las negociaciones del PRD con Roberto Palazuelos, el *Diamante Negro*, que la próxima plenaria de sus diputados federales se llevará a cabo en Quintana Roo, en enero, de cara al venidero periodo de la LXV Legislatura de la Cámara de Diputados.

Es un hecho que la plana mayor de ese partido busca apoyarlo porque, de acuerdo con los estudios de opinión, el actor tiene todas las posibilidades de hacerse de una de las seis gubernaturas que estarán en disputa en 2024. Según las consultas realizadas por esta columna, el Partido Acción Nacional sí se sumaría a la propuesta.

Hay acuerdos muy claros entre PAN y PRD para apoyar a los candidatos mejor posicionados y, salvo Quintana Roo y Oaxaca, no habrá coalición como en Durango, Aguascalientes, Hidalgo y Tamaulipas. En estos cuatro estados, el partido albiazul *llevará mano* en el proceso de elección del abanderado.

En Quintana Roo, el PRI no quiere jugar por extrañas alianzas e intereses. Si bien el PVEM es aliado de Morena, el ecologista no tiene rupturas en su totalidad con el tricolor. En el plano

nacional, los acuerdos suelen ser unos, pero en el mapa regional los intereses a veces son distintos, y en esa zona del Caribe, PRI y PVEM suelen ser la misma moneda, por lo que terminarán dando su apoyo a Morena. El Verde tiene precio por su fuerte presencia en ese lugar del país.

"Parece ser, por la información que yo tengo, que *Alito* se está bajando por una situación de facto y no institucional; por una situación de sociedad, de amistad con alguien que ni voy a decir, por eso se salió para que no llegue tan fuerte Palazuelos. ¿Pero te digo algo?, y te lo digo con todo cariño y con todo respeto, y también al Revolucionario Institucional: aquí en Quintana Roo la salida del PRI nos hace un favor, bendito sea el señor

que se salió, porque aquí el PRI le ha hecho mucho daño a este estado, muchísimo daño. ¡Yo, con Acción Nacional y con el Partido de la Revolución Democrática, por Quintana Roo, sí voy!", aseguró Palazuelos en una entrevista local.

Aunque el partido de Dante Delgado, Movimiento Ciudadano, no descartó del todo la posibilidad de darle la candidatura a Roberto Palazuelos, el actor y hotelero ya dijo a sus amigos más cercanos que se va a terminar decidiendo por el PRD.

El sol azteca fue uno de los primeros institutos políticos que se tomó en serio la idea de candidatearlo y, en correspondencia, el empresario ya coopera con los preparativos de la reunión plenaria de los diputados federales en Quintana Roo.

UPPERCUT: *Sobre las alianzas del PAN y PRD no se debe olvidar que Jesús Ortega y Angélica de la Peña (esposos y líderes de Nueva Izquierda) son de Aguascalientes y votan en esa entidad. Como parte de las buenas relaciones que traen ambos grupos políticos, veremos muy activa a De Peña, una mujer de lucha feminista, muy activa en la campaña por la gubernatura de Tere Jiménez, precandidata del PAN al gobierno de Aguascalientes.*

El Diamante Negro ya se decantó por el PRD





Tensión y magnicidio en Haití

La madrugada del 7 de julio marcó el curso del país caribeño, con el homicidio a balazos del presidente Jovenel Moïse en medio de una intensa crisis política agravada por la violencia, el crimen organizado y los desastres naturales.



Asesinan al presidente

El 7 de julio fue asesinado a balazos el presidente Jovenel Moïse, en un ataque en su residencia, en Puerto Príncipe. Durante la agresión, resultó herida su esposa, Martine Moïse.

Reclamos al mandatario

En abril, miles de personas salieron a las calles del país caribeño a manifestarse contra el gobierno del presidente Jovenel Moïse y exigieron su renuncia al cargo. Los inconformes expresaron su rechazo ante las condiciones de violencia, inseguridad, presencia de pandillas y grupos delictivos en todo el territorio, además, criticaron la situación económica.



**3**

Detienen a implicados

La Policía de Haití arrestó a 17 extranjeros. Presuntamente, el comando que cometió el crimen estaba conformado por 26 personas de origen colombiano y otras dos estadounidenses.

**6**

Se agrava la tragedia

El 14 de agosto un terremoto de 7.2 grados sacudió el oeste del país, lo que dejó un saldo de dos mil 248 fallecidos, 329 desaparecidos y más de 12 mil lesionados.

**4**

Designan nuevo líder

El 20 de julio Ariel Henry asumió como primer ministro de Haití. Su administración carecerá de presidente y enfrenta la tarea de organizar nuevas elecciones presidenciales.

**7**

Miles huyen

Unos 13 mil haitianos colocaron un campamento migratorio cerca del cruce de Ciudad Acuña, Coahuila, en México, con Del Río, Texas, en su intento por ingresar a Estados Unidos.

**5**

Amenaza de pandillas

En octubre, la Unicef alertó por un incremento de secuestros, en específico de mujeres y niños. Incluso, en octubre, 17 misioneros estadounidenses fueron plagiados.



**DOY EL ANCHO COMO
JEFA DE GOBIERNO: CLAUDIA**

'PARA 2024 RECUPERAMOS LAS ALCALDÍAS PERDIDAS'

CDMX 8-9



'En 2024 vamos a recuperar las alcaldías perdidas'

- Si la ciudadanía acepta nuestro Gobierno es porque hemos dado el ancho
- Un año y medio atendimos día y noche la pandemia
- Me siento satisfecha con lo logrado en la CDMX hasta ahora
- Al mismo tiempo no abandonamos lo que comprometimos
- La gente está contenta y me saluda en cualquier parte de la Ciudad
- La transformación inició desde que AMLO fue Jefe de Gobierno



POR MIGUEL CANTÓN ZETINA

ENTREVISTA

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO
JEFA DE GOBIERNO CIUDAD DE MÉXICO

TERCERA PARTE

A tres años de su responsabilidad como Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo dice estar segura de 'haber dado el ancho' al frente de la administración de una Ciudad con más de nueve millones de habitantes, y prueba de ello, es que "la gente está contenta y me saluda en cualquier parte de la Ciudad".

Además, afirma convencida de que para el 2024 Morena va a recuperar las alcaldías perdidas en la pasada elección.

La segunda mujer en gobernar la CDMX en toda la historia, se dice satisfecha con lo logrado hasta ahora y para ello enumera acciones: becas para niños de preescolar, primaria y secundaria;

hospitales, movilidad, el teleférico y una larga lista de proyectos desarrollados a la mitad del camino.

Asegura que pese a que la pandemia le pegó a la capital del país 'muy muy duro' y que esto a la vez generó una crisis económica, un año y medio después puede asegurar que hay transformación en la Ciudad, esto pese al bache —traición al pueblo, le llama ella— que se dio en otra administración y que representó un retroceso.

—Tres años como jefa de Gobierno, ¿estás satisfecha?

Sí, nos tocaron tiempos difíciles la verdad, la pandemia en la Ciudad fue muy muy fuerte, estamos hablando de nueve millones de habitantes, más de nueve millones de habitantes, pues siete millones de personas visitan la Ciudad todos los

días, esa es la densidad de población la Ciudad de México. En sus hospitales recibe gente de toda la República y particularmente del Estado de México, entonces pues fue año y medio de estar todos los días pegado a la pandemia para que garantizáramos hospitales, en su momento la vacunación, entonces en eso pienso yo que uno se siente satisfecho, cuando ha hecho todo lo que está en sus manos, en su mente, construir equipo para poder atender a la gente y al mismo tiempo no abandonar a lo que nos comprometimos.

Tenemos en la Ciudad una beca universal para niños y niñas de preescolar, de primaria, secundaria y luego la de preparatoria que da el Presidente de la República, hemos construido universidades, hemos construido dos hospitales, vamos por el tercer hospital, hemos invertido

muchísimo en movilidad, tenemos teleféricos que son de los más grandes del mundo, pero además en las zonas más pobres, entonces metimos el mejor transporte en las zonas más abandonadas, porque es lo mismo, es el mismo proyecto, hay que invertir donde históricamente no se ha invertido para reducir desigualdades.

—¿Ese es tu orgullo?

Ese es mi orgullo.

—¿Has trabajado para los pobres Claudia?

Sí, por ejemplo, está el proyecto del Metrobús, está la beca universal para niños y niñas. Claro que siempre hay que trabajar y trabajar todos los días, combinar los programas que ha hecho el Presidente de la República, que fue Jefe de Gobierno, con los programas

actuales. Yo coincidí plenamente con la máxima "por el bien de todos primero los pobres", no solamente por un sentido moral y ético sino porque no puedes reducir desigualdad, violencia, no puedes reducir injusticia si seguimos manteniendo esta brecha tan grande.

—¿Sientes que has dado el ancho como Jefa de Gobierno?

Pues yo creo que la ciudadanía tiene una aceptación a nuestro gobierno y ahí se nota, porque no solamente es un asunto personal, uno sale a la calle y la gente está contenta y te saluda en cualquier parte que visites de la Ciudad, ahí te das cuenta de que es una enorme satisfacción la verdad.



—¿Y en tres años ya hay transformación en el país y en la Ciudad de México?

Sí, ya hay transformación en la Ciudad de México. Se pudo aún a pesar de la pandemia, con todo y la crisis económica, imaginarse: hemos hecho dos universidades; cuatro preparatorias nuevas en la Ciudad; vamos a duplicar el número de jóvenes que van a la preparatoria de la Ciudad de México.

Hemos hecho mucho por la educación, porque yo entré a la política luchando por la defensa de la educación pública, si no hay educación pública no hay desarrollo de país y en eso coincidimos mucho con el Presidente.

Hablo de la Ciudad y de los derechos, por eso por el derecho a la educación, el derecho a la salud. Y eso es lo nos distingue del régimen anterior, del neoliberalismo, con nuestro proyecto, antes eran privilegios, corrupción... y hoy es honestidad y derechos.

—¿Y de la corrupción en la Ciudad de México a nivel gobierno se abatió?

Se abatió y seguimos luchando todos los días, también hay que decirlo, para que no haya eso, pero lo que se abatió es que en la parte de arriba ya no hay corrupción y todos los días si conocemos de algún caso de inmediato se toman cartas en el asunto.

—Una parte de la clase media de la Ciudad de México se queja, dice que está al margen de los programas sociales del gobierno de la Ciudad de México, ¿eso es correcto?

No, a ver, a diferencia de todo el país en la Ciudad de México la pensión de adulto mayor está desde el 2002, entonces digamos que no fue un programa nuevo, lo nuevo es que ha ido aumentando y que pasamos de 500 mil adultos mayores que tenían ese apoyo a 800 mil y hoy con más de 65 son más de un millón que tienen pensión. Entonces eso no es cierto, más de un millón de adultos mayores, un número muy importante de jóvenes que tenían una beca y que hoy es con mayor monto y luego los programas sociales que impulsamos “Bienestar para niñas y niños mi beca para empezar”, son un millón 200 mil niñas y niños que tienen una beca.

—¿La 4T es un hecho en la Ciudad de México?

Es un hecho. La transformación en la ciudad inició desde que el Presidente fue Jefe de Gobierno, ahí vino una gran transformación, después —sobre todo en el pasado previo al mío— allí siempre he hablado que hubo una traición al pueblo, y a partir del 2018 reencaminamos el proyecto de aplicar la austeridad republicana para entregar más a la gente y generar grandes derechos.

—¿La gente de la CDMX percibe y siente bienestar con la 4T?

La gente siente bienestar. Sí lo percibe, claro, imagínate, no solamente es lo que representa el apoyo económico, inclusive ahora con la situación económica han recibido apoyos cada mes y cada bimestre.

—Jefa, la línea 12 del Metro del incidente que ocurrió ¿está resuelto, está archivado o se dio carpetazo?

No, ninguno. Se hizo una investigación con una empresa internacional y la Fiscalía, lo que se vio es que tenía problemas de construcción, decidió la Fiscalía que en vez de un proceso penal que castigue los delitos se acudió a la justicia restaurativa y en lugar de agarrar a alguien y meterlo en la cárcel y que la línea 12 se quedara ahí, las empresas que participaron repararon el daño.





Hubo un apoyo directo a todas las familias y después lo que está resolviendo la Fiscalía y el proceso sigue, ya para algunas empresas hubo un acuerdo reparatorio, pero hay otras que siguen en ese proceso por parte de la Fiscalía, ya le toca a la Fiscalía no nos toca a nosotros”.



Nos tocaron tiempos difíciles; la pandemia en la Ciudad fue muy muy fuerte, estamos hablando de 9 millones de habitantes”.



Uno sale a la calle y la gente está contenta y te saluda en cualquier parte que visites de la Ciudad de México”.



· Don Miguel Cantón Zetina, director general de Grupo Cantón, con la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, en las instalaciones de Tabasco HOY



Matrimonio igualitario en Guanajuato: triunfo de las libertades

BERNARDO BARRANCO V.

Guanajuato, uno de los estados más conservadores, acaba de legalizar el matrimonio igualitario, es decir, el matrimonio de personas del mismo sexo. El gobierno local concedió, el pasado 20 de diciembre, el reconocimiento jurídico del matrimonio igualitario, así como, el derecho a la no discriminación por orientación sexual. Gobernado por el PAN, Guanajuato es una de las entidades con mayor número de católicos. Se ha distinguido como bastión de resistencia católica e intransigencia en materia educativa, sexual y reconocimiento de las libertades del cuerpo de la mujer. Hasta ahora, en México, 24 entidades federativas han reconocido el matrimonio igualitario: Aguascalientes, Ciudad de México, Campeche, Chihuahua, Colima, Coahuila, Chiapas, Michoacán, Morelos, Nayarit, Hidalgo, Baja California, Baja California Sur, Jalisco, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, Tlaxcala, Quintana Roo, Yucatán, Sinaloa, Querétaro y Sonora.

Resulta simbólico, pues Guanajuato es uno de los bastiones panistas del Yunque. Y que su actual gobierno reconozca no sólo los derechos de los homosexuales, sino, sumarse a no patologizar los grandes cambios que se vienen operando en la conformación de las familias en México y en el mundo. El reconocimiento del matrimonio Igualitario es fruto de las grandes luchas y transformaciones de la cultura contemporánea. Es una incursión secular y civilizatoria. No son sólo ideas, sino nuevas prácticas sociales y culturales que inciden en nuestra vida cotidiana. Lo contemporáneo aporta un conjunto, a veces desordenado, de lo que llamamos sentido común y códigos alternos. Estos inciden de formas distintas en la manera de trabajar, informarse, convivir, de amar, de organizarse, de practicar la política y de convivir con una mayor pluralidad. Uno de esos grandes cambios se operan en la familia. Sin embargo, al mismo tiempo, surgen reacciones y movimientos contraculturales que rechazan radicalmente los cambios y se aferran al pasado bajo sentimientos nostálgicos. Describen lo actual como una desviación perniciosa de la historia e invitan a regresar a los orígenes. La Iglesia católica ha contribuido a un tipo de fundamentalismo, de herencia cristera, portador de una cultura de violencia física, verbal y psicológica. Un fundamentalismo religioso que opera bajo el chantaje de la culpa. Bajo esa lógica de "con mis hijos no se metan" el 10 y el 24 de septiembre de 2016, cientos de miles de católicos encabezados por obispos se manifestaron en las calles ante la propuesta del

entonces presidente Enrique Peña Nieto, para que legalmente se puedan efectuar matrimonios civiles entre personas del mismo sexo en todo el país. Dicha propuesta, el PRI la congeló. Posteriormente, los obispos alardearon de que la estrepitosa caída de ese partido en las elecciones intermedias, se debió al supuesto descontento de los votantes católicos ante tal iniciativa.

La Iglesia católica cree que el modelo tradicional de la familia es parte de su patrimonio. En efecto, desde el siglo IV, con la transformación del cristianismo en la religión oficial del imperio romano, aparece un modelo matrimonial cuyos rasgos fueron los siguientes. A) el fundamento del matrimonio es divino, por tanto canónico. Indisoluble porque es un pacto sagrado. B) es monogámico y C) es heterosexual destinado a la procreación. En México y América Latina, el modelo de familia canónica, fue impuesto por la conquista y se consolidó en la colonia española y portuguesa. La Iglesia católica, reivindicó durante siglos la potestad normativa y jurisdiccional sobre el matrimonio e impuso una forma religiosa a la celebración del pacto matrimonial. Sin embargo, a lo largo del tiempo hay grandes cambios en la estructura de las familias en occidente, especialmente en el último siglo. Como dicen los antropólogos, ahora, habría que hablar de las familias y no la familia. Según la Organización Mundial de la Salud (OMS), podemos definir a la familia como el "conjunto de personas que conviven bajo el mismo techo, organizadas en roles fijos (padre, madre, hermanos, etcétera) con vínculos consanguíneos o no, con un modo de existencia económico y social comunes, con sentimientos afectivos que los unen y aglutinan". Antes, sólo se dibujaba el modelo de la familia nuclear (papá, mamá e hijo/s); actualmente tenemos otros tipos de familia: las familias biparentales sin hijos, familias biparentales con hijos, familias homoparentales, familias reconstituidas o compuestas, familias monoparentales, familias de acogida, familias adoptivas y familias extensas, etcétera. Siguiendo a Fernando Arlettaz, investigador argentino del Conicet, el proceso de secularización del matrimonio tiene tres factores centrales:

1) la aparición del matrimonio civil, que afecta la forma religiosa del matrimonio, así como su sumisión a la normativa y jurisdicción canónicas; 2) la introducción del divorcio, que concierne la indisolubilidad del vínculo matrimonial; 3) la apertura del matrimonio a las parejas homosexuales,

que quebranta el carácter heterosexual del matrimonio impuesto por el modelo canónico. La diversidad actual de familias, puede ser tan funcional o disfuncional como cualquiera. Lo importante son los vínculos entre sus miembros. Se deben valorar los afectos, el cuidado, el amparo, el crecimiento que permiten el desarrollo de todos sus integrantes. Es central tener, una mirada amplia e incluyente y el respeto a la manera de vivir, promoviendo el impulso pleno de cada miembro.

Con el reconocimiento del matrimonio igualitario en Guanajuato, ha caído una de las principales trincheras conservadoras. Solamente quedan seis entidades de la República por registrar este derecho. No sólo es un triunfo de la comunidad LGBT+ sino un indicio de debilitamiento del fundamentalismo católico. Un signo de los tiempos como pregona el papa Francisco.

Solamente quedan seis entidades de la República por registrar este derecho. No sólo es un triunfo de la comunidad LGBT+ sino un indicio de debilitamiento del fundamentalismo católico

“



ESTADO POR ESTADO



#OPINIÓN

LOS 18 ALCALDES CHANTAJEADOS POR MORENA EN VERACRUZ

Fracasó consulta fiscal de Alfaro Jalisco, no se va del Pacto Federal Alianza opositora en 4 Estados

E

xtorsionados por Morena, estos son algunos de los alcaldes electos en Veracruz, que tuvieron que traicionar al partido que les otorgó el triunfo electoral ante presiones morenistas: **Francisco Murillo**, de **Tlaco-tepec**; **Isaac Anell**, de **Teocelo**; **Margarita Hernández** de **Tatatila**; **Cruz Cuevas** de

Juchique; **Nora Acosta** de **Totutla**; **Arantxa Zamitiz** de **Soledad de Doblado** y **Marcos Isleño** de **Medellín**; **Humberto Olano** de **Las Minas**; **David Sangabriel** de **Banderilla**; **Gloria Sánchez** de **Tenampa**; **Gabriela Ortega** de **Colipa**; **Salvador Hernández** de **Acajete**; **Remigio Tovar** de **Cazones**; y **Gildardo Apodaca** de **Tonayan**; **José Durán** de **Coacoatzintla**; **José Landa** de **Las Vigas**; **Raúl Velasco** de **Tlacolulan**; **Luis Morales** de **Chiconquiaco**; y **Damián Hernández** de **Rafael Lucio**. No es un asunto de ideologías, sino un vil chantaje político del líder local morenista Esteban Ramírez.

JALISCO: El rotundo fracaso de la consulta fiscal promovida por el gobernador **Enrique Alfaro**, no tendrá vinculación y se queda la entidad bajo el **Pacto Fiscal Federal**. Acudieron 338 mil electores, de 2.5 millones, a votar en 4 fines de semanas.

El aparato estatal buscó la manera de acallar al resultado, lo que reflejaría la falta de convocatoria del gobernador emecista.

AGUASCALIENTES: El **PAN**, **PRI** y **PRD** lograron entenderse en 4 de los 6 estados para las elecciones del 2022. Irán juntos por las gubernaturas. **Aguascalientes**, que es el bas-

ción panista, van con **Tere Jiménez**. En **Durango**, **Tamaulipas** e **Hidalgo**, también. En estas tres también los altos mandos partidistas (**Marko Cortés**, **Jesús Zambrano** y **Alejandro Moreno**) ven posibilidades, aunque complicadas, de triunfo. **Quintana Roo** y **Oaxaca**, hasta el momento no hay acuerdo.

HIDALGO: La entidad que gobierna **Omar Fayad**, será la primera en la alternancia de género en las candidaturas de los partidos para la gubernatura. Esto es que, si en esta contienda,

un partido propone a un hombre, en la siguiente deberá ser mujer. Se amplían las oportunidades para las mujeres.

EDOMEX: La bancada de **Morena**, que lidera **Maurilio Hernández**, propone revocación del mandato del gobernador, y evaluar el trabajo de sus gobernantes. Ojalá el legislador que lo propuso, **Max Correa**, deje claramente cómo hacer la consulta y, en especial, de dónde saldrá el dinero para golpetear al gobernador en turno... perdón para halagar al gobernador populista en turno.

QUINTANA ROO: A partir de ayer, **Sedena** toma el control de la terminal aérea de Chetumal. Se suman, además, los aeropuertos en proyecto de **Tulum** y **Santa Lucía**, por órdenes del presidente **López Obrador**, quien le quitó el control a **ASA**, de **Oscar Arguello**. Más posiciones para la milicia.

SLP: Pues las señales del sector productivo, no son de confianza en el gobierno de **Ricardo Gallardo**. Los parques industriales disminuyeron su actividad y las inversiones se congelaron. *El Polla*, se mantiene sin un plan económico sólido y no hay apoyos a la vista ante paros técnicos en el sector automotriz, que frena a más de 300 empresas de la entidad.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS

El PAN, PRI y PRD lograron entenderse en 4 de 6 estados



LOS RETOS #RU DE TRUSS

Luego de ser nombrada la nueva encargada del Brexit, Liz Truss tendrá que enfrentar diferentes desafíos, entre ellos el buen desarrollo del Protocolo de Irlanda y la entrega de licencias a pesqueros franceses, quienes detuvieron sus labores con la salida del Reino Unido del bloque europeo; tareas que la británica podrá solucionar gracias a su experiencia

POR FERNANDA MUÑOZ

fernanda.munoz@reporteindigo.com

Desde hace cinco años, Reino Unido ha tenido que enfrentar uno de los retos más destacados de su historia: su retiro de la Unión Europea a través del Brexit, un acuerdo que fue representado desde un inicio por el ministro David Frost, pero que hoy en día encabeza otra persona.

Se trata de Elizabeth Truss, una de las funcionarias más significativas del gobierno británico, incluso antes de la llegada del primer ministro Boris Johnson al 10 de Downing Street.

Hasta el pasado 18 de diciembre, Truss sólo se enfocaba en los asuntos de la política exterior británica, pero tras la renuncia de Frost, la administración de Boris le agregó esa tarea a su lista de deberes, convirtiéndola en uno de los elementos más importantes de su equipo.

Según la prensa nacional, Frost decidió dejar de ser el principal encargado de manejar la era pos-Brexit debido a tener múltiples diferencias con Johnson, sobre todo en lo que

respecta a sus prevenciones para controlar la pandemia por coronavirus, como la implementación del certificado de COVID-19 y el confinamiento, a las cuales David llamo "medidas coercitivas".

Para la maestra Norma Soto Castañeda, internacionalista y académica de la Universidad La Salle, la elección de Truss como la nueva responsable del Brexit fue la decisión más adecuada si se toma en cuenta su experiencia y conocimientos, los cuales la han llevado a demostrar que es una fuerte defensora de los intereses británicos.

"Eso hace que ella pueda actuar defendiendo los derechos de sus connacionales, pero a su vez manteniendo buenas relaciones no sólo con la Unión Europea, sino a nivel internacional", dice la catedrática.

A su vez, Marta Ochman, especialista en política europea e investigadora del Tecnológico de Monterrey, agrega que Truss es indudablemente una persona con muy bien perfil, ya que a lo

largo de su carrera ha negociado distintos acuerdos con diferentes países, permitiéndole tener todos los antecedentes que requería el relevo de Frost.

De acuerdo con ella, entre los retos que Truss tendrá por delante para tratar de mantener una buena época pos-Brexit a cinco años de su acepción nacional gracias a un referéndum, es primordialmente el Protocolo de Irlanda, el cual no ha logrado concretarse del todo a pesar de que se podía aplicar desde el primero



de enero de este año.

Dicho acuerdo forma parte de las negociaciones a las que llegó la Unión Europea con Reino Unido tras su salida del bloque, y en el cual, entre otras cosas, se destaca la importancia de evitar una frontera física entre la República de Irlanda, que es territorio del club europeo, e Irlanda del Norte, que pertenece a los británicos.

El poco avance del protocolo se ha dado por la falta de interés que algunos políticos británicos del Partido Unionista Democrático (DUP) le tienen al acuerdo, por lo que piden implementar el Artículo 16 del mismo, el cual podría dejar de lado los convenios entre Reino Unido y la Unión Europea, y con ello forjar una frontera dura entre las dos Irlandas.

Pero además del reto que implica el Protocolo de Irlanda, otro de los desafíos que tiene Truss por delante para llevar por buen camino a su Estado tras el Brexit, es llegar a una relación estable con Francia, específicamente en temas como la migración y la pesca.

En el rubro pesquero, por ejemplo, los pescadores franceses están en espera de recibir de parte del gobierno británico sus respectivas licencias con las cuales puedan trabajar en su territorio; un requerimiento que trajo consigo la salida de Gran Bretaña del bloque.

Para la especialista Marta Ochman, estos temas podría abordarlos sin mayores dificultades Liz Truss, principalmente por la buena relación que ya tiene con el gobierno irlandés, así como con Francia.

Sin embargo, es con el territorio del presidente Emmanuel Macron con el que la funcionaria británica podría tardarse en conciliar los intereses bilaterales, pues, según la académica, el jefe de Estado francés podría endurecer su perfil de cara a las próximas elecciones ge-

nerales, en las cuales busca demostrar mayor interés en la estabilidad de sus ciudadanos.

Necesario un perfil conciliador

Para saber controlar los retos que ha traído consigo el Brexit, principalmente en lo relacionado al Protocolo de Irlanda y la relación con otros Estados de la región, se espera que Liz Truss no sólo se presente como una funcionaria en busca de alcanzar exclusivamente los intereses de su nación, sino con un perfil conciliador a fin de evitar problemas regionales.

En entrevista, la maestra Soto Castañeda apunta que lo mejor que puede hacer Truss en ese sentido es ser perspicaz y generar excelentes negociaciones con cada uno de los involucrados en la relación con Reino Unido tras su salida del bloque europeo.

“Por lo tanto, Truss debe hacer un buen planteamiento cuidando los intereses británicos, pero a su vez estableciendo fuertes vínculos con todas las sociedades dejando una apertura en cuanto a las negociaciones”, dice.

Así también, remarca que Liz debe presentarse a favor de la cooperación y con la mejor disposición de llegar a acuerdos que favorezcan a todos los involucrados sin ningún problema, “y sobre todo, debe escuchar los planteamientos que le esté haciendo la contraparte”.

En ese sentido, se prevé que, tras darse a conocer su nuevo deber como representante de la era pos-Brexit, Liz Truss no demore en exponer el avance en su relación con la Unión Europea y la dos Irlandas, así como con Francia y sus trabajadores con ansias de continuar laborando en su territorio.

Gracias a su buena relación con el gobierno irlandés, se

prevé que a Liz Truss no se le dificulte el avance del Protocolo de Irlanda

Truss debe hacer un buen planteamiento cuidando los intereses británicos, pero a su vez estableciendo fuertes vínculos con todas las sociedades dejando una apertura en cuanto a las negociaciones”

Norma Soto Castañeda

Internacionalista y académica de la Universidad La Salle



David Frost era el encargado del Brexit hasta el pasado 18 de diciembre, cuando dimitió de su puesto por tener diferencias con el primer ministro Boris Johnson.



Los pasos de Truss

Antes de ser ministra de Exteriores del Reino Unido y la principal encargada de concretar el Brexit, Liz Truss se dedicó a otras áreas del gobierno británico, entre las que destacan:



Se espera que la funcionaria británica enfrente los retos que ha traído consigo el Brexit a través de una actitud conciliadora para evitar conflictos en la región





VICTORMETO



SE CONSOLIDA REUNIFICACIÓN ALEMANA

Tras la etapa de Angela Merkel, el país está “listo para el inicio de una nueva era”, afirman especialistas; indican que la sociedad acepta una nación que está preparada para una “profunda modernización”

Texto: **INDER BUGARIN**
Corresponsal

Bruselas. — El 2021 será recordado como el año que selló la reunificación alemana, al tiempo que marcó el banderazo de salida de un proceso que promete modernizar al titán económico de la Unión Europea.

De esa forma es como expertos consultados por EL UNIVERSAL sintetizan lo ocurrido en un año que marcó un antes y después en la política del socio comunitario más poblado. En el año que agoniza, Angela Merkel abandonó la Cancillería y, con ello, terminó la hegemonía de la Unión Demócrata (CDU) y su partido hermano en Baviera, Unión Social Cristiana (CSU), tras década y media en el poder.

Como resultado de las elecciones del 26 de septiembre, en las que la CDU sacó sus peores notas, Merkel fue relevada por Olaf Scholz, un político cercano a ella que fue ministro de Finanzas durante su cuarto mandato, pero miembro de la oposición, Partido Socialdemócrata (SPD). Con un gobierno de coalición armado con Verdes y Liberales (FDP) en tiempo récord, si se compara con las dificultades que tuvo Merkel en su tercer y cuarto mandato, Scholz tomó el timón el pasado 8 de diciembre con la promesa de transformar a Alemania con un plan de modernización sin precedentes.

“2021 fue el año en que Alemania decidió que está lista para el inicio de una nueva era”, dice Sudha David-Wilp, subdirectora de la Oficina en Berlín del German Marshall Fund for the United States.

“Los alemanes están muy agradecidos por el servicio de Angela Merkel, quien elevó el papel de Alemania en el mundo, pero al mismo tiempo reconocieron que luego de 16 años era necesario un cambio”. Quentin Peel, investigador del instituto londinense Chatham House, va más atrás en el tiempo y ve en este año la conclusión de una fase para poner en marcha un nuevo ciclo.

“Han pasado 30 años desde la unificación, la cual no fue sencilla, fue extremadamente costosa y social y psicológicamente traumática, al acercar a dos partes del país totalmente diferentes (...) Pienso que luego de tres décadas, la gran mayoría de los alemanes aceptó que es un país unificado nuevo, que está listo para el proceso de una profunda modernización”. Peel dice que el éxito de Scholz dependerá de la forma en como evolucione la pandemia. Asegura que si la crisis sanitaria acaba en 2022, es muy probable que su gobierno termine por convertirse en la fuerza modernizadora del país.

El optimismo del estudioso no se limita al ambicioso plan de trabajo redactado como resultado de la negociación para formar la coalición, sino ante la considerable llegada de jóvenes al Parlamento, principalmente de las fuerzas de gobierno.

Precisamente es el cambio generacional en el aparato legislativo, como resultado de las elecciones y la masiva participación de la juventud en las urnas, lo que hace pensar a Peel que en Alemania hay un auténtico deseo de modernizar el país.

Otra clave para el éxito, en el contexto de las métricas políticas

teutonas, será la capacidad de Scholz para sumar victorias en la batalla de persuasión que libra todo canciller alemán a nivel de coalición, estados, federal y europeo.

“Este gobierno tendrá un arranque radical, pero pronto aprenderá que la única forma de gobernar en Alemania es asumiendo compromisos”.

Hanco Jürgens, investigador del Instituto Alemán de la Universidad de Ámsterdam, no le resta importancia al triunfo de Scholz y a su destreza para formar una coalición de centro-izquierda, pero, para él, el acontecimiento que marcó el año en Alemania y Europa fue la retirada de Merkel: “El fin de Merkel probablemente es más importante que el inicio del gabinete socialdemócrata”, asegura.

La primera mujer en ocupar la jefatura del Gobierno y la primera persona del este en ser canciller de la Alemania unida, reinó durante 16 años con un estilo verdaderamente emblemático, no sólo a nivel nacional, sino europeo, y que será difícil de igualar. La hija de un pastor protestante vio pasar a cuatro presidentes franceses y estadounidenses, así como a cinco primeros ministros británicos y ocho italianos.

Era la tarjeta de presentación diplomática más fuerte de la Unión y, sin duda, la líder europea con más virtudes para gestionar crisis y lograr consensos en los escenarios más adversos. Encontró salida a la crisis de la Eurozona, a la de migrantes y sentó las bases para la recuperación en la era postpandemia. Se fue con los índices de aprobación más altos en comparación con otros líderes en funciones, como el premier Boris Johnson, el presidente

estadounidense Joe Biden y el mandatario francés Emmanuel Macron, según YouGov.

“Los alemanes tendrán que acostumbrarse a la nueva situación. Está por verse el alcance que llegue a tener el mensaje ofrecido por este gabinete, de creer en el futuro con una agenda totalmente nueva”, indica Jürgens. El coronavirus puede ser el aguafiestas de la denominada coalición “semáforo”, advierte.

“Merkel se fue, pero el coronavirus sigue circulando”, dice el académico, resaltando el riesgo que representa la pandemia para la confianza en los partidos de gobierno, cuyo nivel de aprobación favorable prácticamente se mantiene igual desde los comicios, de acuerdo con los últimos sondeos. En donde ya hay señales de preocupación es en el sector empresarial. El ambiente de negocios retrocedió en diciembre por sexto mes consecutivo, resultado de la cuarta ola de coronavirus.

De acuerdo con el Instituto de Investigaciones Económicas (IFO), el índice de clima empresarial pasó de 96.4 puntos en noviembre a 94.7 este mes, como consecuencia del desplome del sector servicio a causa de la emergencia sanitaria.



Igualmente, aumentó el pesimismo con respecto al primer semestre de 2022. ●

QUENTIN PEEL

Investigador del instituto londinense Chatham House

"Este gobierno tendrá un arranque radical, pero pronto aprenderá que la única forma de gobernar en Alemania es asumiendo compromisos"

16

AÑOS

fue canciller Angela Merkel: vio pasar a cuatro presidentes de EU y Francia.



Integrantes del nuevo gobierno alemán, en Berlín. Al frente en el centro, el nuevo canciller Olaf Scholz.

